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装好“探照灯”管住微权力
通川区“廉勤委”让群众竖起大拇指

“这条路硬化了，走路、骑摩托车、拉饲料便利得多。”古石
村养殖户李银锋养了45头牛，种了120多亩“青脆李”，提起

“廉勤委”的监督，他就竖起大拇指不住口的夸。李银锋口中
的“廉勤委”就是通川区在村（社区）探究树立的片区廉勤监督
委员会（简称廉勤委），是加强底层监督的一种新方法，从大众
身边的热门事、典型事抓起。

近年来，通川区探索建立片区廉勤监督委员会制度，实行
一村一名廉勤监督员，3-5个紧邻的村（社区）共同组建1个
片区廉勤监督委员会，在片区优秀廉勤监督员中选拔产生1
名片区廉勤委主任。同时，将优秀的片区廉勤委主任上派挂
职为乡镇办委纪（工）委委员，将廉勤监督员待遇补助标准提
高到与同村（社区）专职委员持平。

据通川区纪委有关负责人介绍，廉勤委主要职责就是对
党务、村（居）务、财务“三公开”和村级财务收支、“三资”管理
公开公示情况进行监督和督促；对村级项目建设全程参与监
督；对救灾救济资金和惠农补助资金发放对象、标准、过程进
行重点监督；就群众反映的突出问题及时与村“两委”进行沟
通，对存在的问题督促及时整改，起到了“探照灯”的作用。

“邀标、竞争性谈判、工程建设过程中的质量监督，片区廉
勤委全程参与。”古石村一组硬化道路项目承建人王永进说。
贫困户谭明兵的新家就在新公路旁边，他亲眼见证了第三片
区廉勤委主任龚汝弟带领队伍施工的全过程：随身携带米尺、
合同复印件，严格按照合同对建筑材料进行把关，有疑问立马
和工程承包商“理论”。

通川区蒲家镇纪委书记李林澍介绍说，廉勤委监督一改
以前开会、查阅资料、检查等“老监督”方式，到项目建设现场
监督，监督贯穿事前、事中、事后三阶段，确保群众切身利益不
受损害。

“有了廉勤委，社区工程项目更透明了，我们全程参与质
量、安全、进度监督，也更放心！”通川区北外镇高家坝社区居
民黄定洪高兴地说。高家坝社区廉勤委创新推出“百姓说事”
平台，将社区重大项目的招投标和老百姓关心的热点、难点问
题通通“晒”出来，交给居民议、大家说。

4年来，通川区23个乡镇273个村（社区）共选出廉勤监
督员254名，选拔产生片区廉勤委主任58名。截至目前，围
绕脱贫攻坚、环境保护、“三资”管理等重点工作，廉勤委开展
监督检查4000余次，督促问题整改2500余个，发现问题线
索52条，参与信访办理233件，案件调查57件，发生在群众身
边的不正之风和“微腐败”问题得到有效遏制。

□文志碧 本报记者 杨航

在通川区蒲家镇古石村一组，一条20厘米
厚、3米宽，新建成的1.3公里的组道，串联起48
户288名村民。一直通到家门口的道路，让他
们乐开了怀。村民们说，新的组道硬化后，出行
方便多了，这都得感谢“廉勤委”监督得好。

“我在镇上买了房子，但房产证一
直没办下来，我该怎么办？”“2017年的
粮食直补款怎么我还没收到？”近日，
渠县纪委会同信访、民政和扶贫移民
等相关部门人员在该县涌兴镇街上
开展了接访活动。市民针对各自的
问题向相关部门人员反映和提问，接
访人员则细致地做着记录，耐心地和
市民交流、回答市民的问题。

“群众反映出来的信访突出问
题，既有新动向，也有老难题，事关
群众切身利益，事关社会和谐稳定，
我们纪检干部在处理时，一定会用
心、用情、用力尽快解决！”该县纪委
监委主要负责人杨子希说。据悉，
今年以来，渠县纪委聚焦民生重点
领域和突出问题，瞄准基层贪污挪
用、优亲厚友、吃拿卡要等群众身边
的微腐败行为，常态化开展基层走
访、靠前接访、包案下访、明察暗访
“四访”活动。成立8个由县纪委监
委领导干部牵头，乡镇纪委配合，纪

检监察室参与的工作组，深入到基
层一线，倾听群众呼声、回应群众关
切，化解群众难题，真正做到“民有
所呼、我有所应”，用干部的“勤廉指
数”提升人民群众的“满意指数”。

据了解，为确保“四访”活动取
得实效，渠县将其与“民情大走访”、
“院坝纪检行”等工作相结合，做到
“六个一”，即组织召开一次党员、群
众政策宣讲会；开展一次疑难信访
调研；进行一次信访隐患排查；开展
一次民意调查；记录一本《工作日
记》；建立一套“民情台账”。截至目
前，8个下访组共开展集中接访200
余场次，接待群众1500余人，走访
群众6000余户，收集各类问题线索
130余条。同时，渠县纪委监委对
接访中群众反映的问题认真进行登
记、梳理、归纳、总结后分类处置，属
纪委监委受理的信访问题，按程序
处置，确保第一时间向群众交出满
意的答卷。 □本报记者 姚丹

“老乡们，前段时间有人匿名
举报村上账务不公开、低保评定不
公、村干部李某存在吃拿卡要等问
题，因无法当面反馈给具体举报
人，所以今天召集大家一起开个
会，公布该举报的调查处理情况，
大家对我们调查处理有意见或疑
问可以提出来……”近日，达川区
管村镇马滩村的村民都聚集到村
委办公室，参加镇纪委组织召开的
匿名举报反馈会。

“一些群众综合考量后，在反
映问题时选择匿名，但他们同样希
望知晓调查处理情况，在一定范围
内召开会议反馈调查结果，可让大
部分群众了解情况，有效减少重复
访和越级访。”达川区纪委信访室
主任陈刚介绍说。据了解，为切实
回应群众关切，达川区纪委在规范
实名举报反馈的基础上，积极探索
匿名举报反馈，制定《信访举报工
作细则》，对信访件反馈时间、方

式、对象进行了规范，实名举报向
反映人和被反映人分别反馈，匿名
举报按照属地原则在被反映人所
属单位或村组适当范围内召开会
议进行反馈，并填写《信访案件反
馈情况表》，让群众了解调查处理
结果，属实的及
时处理，不实的
及时澄清，防止
因群众不了解情
况 而 发 生 重 复
访、越级访，做到
信 访 反 馈 百 分
百。

“这大热天
的，纪委同志还
下来对我们反映
的情况挨着进行
答复，真是感谢
他们，现在我们
心头也‘亮堂’
了！”村民对这次

匿名举报反馈会都表示非常赞
同。据悉，今年以来，达川区共受
理匿名举报82件，受理重复访共
14件，同比下降72%，越级访88件，
同比下降26.7%。

□本报记者 姚丹

渠县：
用干部的“勤廉指数”
提升人民群众的“满意指数”

达川：
匿名举报反馈会消除群众后顾之忧


